

---

# CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 12 DE ABRIL DE 1810.

---

*Discurso sobre el verdadero heroismo.*

*Nisi utile est quod facimus, stulta est gloria.*

Phæd. l. 3. fáb. 17.

Todos los dias se oye dar el nombre de héroes á unos hombres conocidos por su valor, famosos por muchas victorias, pero cubiertos con la ignominia del delito. Segun esto la audacia y temeridad seguidas de un exíto feliz serian suficientes para formar un héroe. Es cierto que el valor es parte de su caracter, le da merito; pero solo la virtud en el soldado, ayudada de la fortuna, puede aspirar al heroismo; y por mas que la humanidad, la generosidad, la justicia y la moderacion se tengan por quimeras, ellas solas son los sublimes atributos que caracterizan á los héroes. ¿Y qual será el estímulo suficiente que nos obligue á practicarlas? El deseo de la gloria que nace de la virtud, y que se compone del respeto que todos los hombres se ven precisados á rendirla. Es el hombre por su naturaleza amante de la gloria; este intimo sentimiento que la naturaleza ha grabado en todos los corazones, es un fuego secreto, que procura alimentarse para dominar sobre todos: por esto se une á todo lo que puede inflamarle: de esto nace la admiracion que nos causan los grandes hombres; de esto el ardor que tenemos de asociarnos á su gloria: la gloria fué quien hizo valor á Aquiles al sitio de Troya, apartandole de los placeres de Seyros, y quien defraudó los



ingeniosos intentos de una madre amante y temerosa : animado el hijo de Tetis con la idea de ser hijo de una Diosa , se persuadió que era tan gustoso morir en los brazos de la gloria , como cruel el vivir con ignominia.

El deseo de la gloria fué el origen de tantas acciones esclarecidas con que se señalaron Griegos y Romanos : ella fué quien dió valor á los Atenienses en Marathon y Alamina ; la intrepidez á Epaminondas en Leuctre y Mantinea ; y el tefon á los trescientos Espartanos en los Thermopiles : estos habian aprendido en la escuela de Esparta la sabia máxima de que , no es la duracion de la vida la que da honor , sino el uso que de ella se hace.

Todas las leyes de Lacedemonia animadas por el espíritu de Licurgo se dirigian á formar héroes. Sencillez de costumbres , amor del bien público , constancia en despreciar la muerte misma , y gusto en sacrificarse por la patria. Todo esto contribuia en Esparta á la educacion de los hombres virtuosos , y la constitucion de su gobierno infundia en las almas una elevacion capaz de hacerla llegar al heroismo.

Si para merecer el renombre de héroe fuese suficiente superar grandes obstáculos , arrostrar los peligros , discurrir el mundo para sojuzgarle , espantar al universo con el valor , llevar consigo el estrago , la muerte y el horror , hacer infelices , y esclavizar á los pueblos vencidos : ¿ quien podria ser mas héroe que Tiberio , Atila y Tamerlan , aquellos conquistadores injustos , bandidos de las naciones , y peste del genero humano ?

El verdadero héroe es aquel , cuya unica guia es el amor de lo justo ; su caracter es la beneficencia ; la justicia arma su brazo , y la humanidad le desarma ; no solo no está sediento de verter sangre , sino que la que derrama es para ahorrar mayor cantidad : sus armas las em-



plea contra enemigos soberbios que conviene abatir, y que importa á la seguridad pública tener sujetos. Hace guerra al Principe ambicioso, que conviene tener encerrado en los estrechos limites de sus Estados, porque si no se le detiene, romperá infaliblemente el equilibrio que asegura la tranquilidad general, y quizas establecerá su poder sobre las ruinas de los Tronos que ha derribado, tanto mas temible quanto su ardimiento le hace parecer facil toda empresa, y que su astucia en aprovecharse de las ocasiones hace que emprenda y consiga felizmente lo que emprende.

El verdadero caracter de un heroe, y el fundamento solido de la verdadera gloria consiste en no enriquecerse con los despojos de un enemigo vencido, no aumentar su fortuna con las victorias; ser terrible en el combate, y humano despues de la victoria; añadir á la gloria de haber vencido un poderoso enemigo, la generosidad del vencedor de Poro.

Entre todos aquellos, cuyos nombres concerva la historia, no se cuentan por verdaderos heroes sino á Focion y á Epaminondas en la Grecia, á Cincinato, Fabricio, Fabio y dos Scipiones en Roma, no porque sean estos los unicos que en la antigüedad se señalaron por sus hazañas, sino porque las virtudes que poseyeron, estaban con poca, aunque alguna mezcla de vicio.

La rapidez casi fabulosa de las conquistas de Alexandro y de Cesar, los eleva aun hoy dia sobre los más famosos conquistadores; pero sus apreciables calidades no igualaban á sus vicios y defectos.

Alexandro, esclavo de la luxuria y de la embriaguez, no tenia mas ley que su orgullo: poseido de un violento deseo de gloria mal entendida, no siguió ni la justicia ni la humanidad: prodigo de la sangre de sus vasallos, y de todo el genero humano, sacrificó millones



de almas á sus proyectos ambiciosos: encaprichado en imitar à Hercules, quiso estender mas lexos que aquel sus armas victoriosas: ¿pero que derecho tenia para hacer guerra à unos pueblos que ni su nombre conocian? ¿Y que semejanza se puede encontrar entre un temerario feliz, y un conquistador como Hercules? El uno funda su gloria en destruir provincias, saquear imperios y destronar reyes; y el otro en restablecerlos y asegurarlos en su Trono, limpiar la tierra de malhechores, entre los quales quizá hubiera contado à Alexandro, si hubiese vivido en su tiempo. Alexandro oprimió á la humanidad; y Hercules solo trabajó para hacerla feliz.

Mas diestro en el arte que forma à los grandes guerreros, pero aun mas deprabado de costumbres que Alexandro, fué Cesar, tan mal ciudadano como astuto político. Mas ambicioso que Sila y Mario, creyó ferle lícito todo lo que podia servirle para llegar al primer puesto de la república. ¿Pero el delito feliz dexará por eso de ser delito? Arrebatado del deseo de usurpar el supremo mando, aspiró à la gloria de esclavizar su patria; fué bastante desgraciado, consiguiendo poner los primeros cimientos de un poder absoluto: esta fue la causa de los arroyos de sangre que vertió unicamente para cubrirse de una gloria delinvente; fué la causa del trastorno de las leyes de la república, y de las guerras civiles que despedazaron las entrañas de Roma, borrando enteramente hasta las menores señales de su antigua libertad: este retrato es el de un ambicioso, y de ningún modo el de un héroe.

Cesar no parece grande, sino quando su valor es util à su patria. Sus hazanas en las Galias, cuya conquista importaba tanto à la seguridad del imperio; su prudencia en preveer todos los sucesos; su sagacidad en formar proyectos; su actividad en aprovechar los recursos que su



fortuna le presentaba; su modestia despues de la victoria, su moderacion, su clemencia, estas son las virtudes, que un joven guerrero debe proponerse por modelo.

Si fuese posible olvidar el matador de Clito en el amigo de Efestion, tambien seria Alexandro un modelo digno de imitarse. Su generosidad con Poro, su intrepidez en las batallas, su heroica confianza en su medico, su magnanimidad despues de la victoria de Issus, son rasgos que caracterizan al verdadero heroe, y son los que hacen parecer verdaderamente grande à Alexandro à los ojos de un Filosofo.

Si se hubiese propuesto por regla aquella sabia maxima del oráculo de Atenas (Socrates), que un Rey debe poner su gloria en seguir las leyes que su obligacion le prescribe, su valor se hubiera limitado à las victorias de Granico, de Arbela y de Issus. Admirariamos en él el vengador de la Grecia oprimida. No hubiera intentado exceder los limites de la naturaleza: el titulo de padre de la Patria le habria hecho volver à Macedonia: allí habria gozado el fruto de sus victorias tranquilamente y aunque no hubiese sido un conquistador universal, la prudencia y moderacion le habrian hecho merecer el título de Grande

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

GAZETA DE CADIZ 30 DE MARZO.

*Dia* 17—El Mariscal de Campo D. Carlos O'Donnell, comandante general de la 2.<sup>a</sup> division del ejército de la izquierda, con fecha del dia 14 del corriente, ha dado à su General en Xefe el Excmo. Sr. Marques de la Romana el parte que sigue:

„Excmo. Sr.—Al amanecer de hoy han sido los ene-



amigos atacados en Cáceres por las tropas de mi mando y aunque estaban sin duda noticiosos de nuestra proximidad, y dispuestos á rechazarnos, les obligamos á abandonar la Ciudad y sus inmediaciones: fueron perseguidos por espacio de dos leguas y media: dexaron muchos muertos entre ellos el comandante y algunos oficiales en el campo, algunos caballos, otros se les cogieron, como tambien varias acemilas con cargas. El número de sus heridos debe haber sido muy considerable atendiendo el fuego incesante é inmediato que durante su retirada les hicieron nuestras tropas ligeras. Nuestra pérdida consiste en 13 heridos, entre ellos un oficial de Voluntarios de Navarra. Las tropas ligeras y Compañías de tiradores de Toledo y Lobera, unicas que tomaron parte activa en la accion, se han conducido como siempre acostumbraron. El xefe de la vanguardia, que lo era el Coronel D. Carlos de España, á pesar de hallarse enfermo de gravedad, dirigió el ataque con un acierto serenidad y valor digno de la mayor recomendacion; yo espero que V. E. tendrá presentes los meritos tan repetidamente contraídos por este bizarro xefe.—Los enemigos se han retirado acia Mérida.”

*Copia de carta de Cadiz de 29 de Marzo.*

Mi mas estimado amigo: por una fragata que debe tocar en esa, y va para el mar del Sur, aprovecho la ocacion de decirle como el paquete que acaba de llegar en 21 dias de Falmouth trae la noticia de oficio de que la Rusia ha declarado la guerra á la Francia, y que ha tenido mudanza de ministerio. Esto debe ser favorable para nosotros. Por aquí va bien y con buenas esperanzas.

La Regencia se viene á esta la proxíma semana. Al-



burquerque va à Londres de Embaxador extraordinario.

Se ha dexado ver delante de Valencia una division de 1200 franceses y ha sido rechazada por el ejército Valenciano.

Ayer llegó aquí el cadaver del Lord Colingwood que murió delante de Tolon.

Por unos arrieros que pudieron entrar en Cadiz con peros, de un pueblo inmediato à Ronda, se supo que todo el camino por donde transitaron lo encontraron lleno de cadaveres franceses.

### NOTICIAS DE ESTA PROVINCIA.

El sabado 7 del corriente se diò à reconocer en la Plaza de Sta. Cruz en virtud de orden del Excmo. Sor Comandante General, al Mariscal de campo D. José de Armiaga por segundo Comandante General de estas islas, para cuyo empleo habia sido nombrado por S. M.

El dia 4 del corriente entró de Cadiz y no fondeó la fragata española nombrada Ramonita con destino à Lima su capitan el alferéz de fragata D. Fulgencio Alvefa con 4 dias de navegacion à remplazar su aguada, y dió la noticia de que la Rusia habia declarado la guerra contra la Francia.

El 5 entró de Villagarcia y Vigo el bergantin español nombrado S. José, alias, la Constancia su capitan D. Ignacio Suarez con 7 dias de viage cargado de sardinas y jamon consignado a D. Enrique Calalon, dió la noticia que el ejército del General la Romana compuesto de 4000 hombres iba sobre las Andalucias.

CON SUPERIOR PERMISO.



El mismo día entró de Camariña el bergantín español nombrado S. Canfio su patron José Somera cargado de sardinas y varios generos consignado a la casa de Madan en los mismos 7 días de viage y no dió noticias.

El 7 entró la goleta correo de S. M. nombrada Fortuna su comandante el alferéz de navio D. José Valera que salió de Cadiz el 3 a la conduccion de pliegos del Real servicio y público para estas islas, Cumaná y Cartagena de Indias: conduce al Illmo. Sr. D. Juan Bautista Sacristan y Galiano arzobispo electo de Santa Fé de Bogotá con dos familiares.

El 8 entró de Goré la goleta inglesa nombrada Catalina su capitan Diego Dowen quien hace 37 dias salió en lastre consignado a la casa de Littl: este dice que el bergantín ingles Endiawour que fue sacado de esta Rada por los prisioneros fue represado por una fragata inglesa y llevado a Goré de donde havia remitido para Londres los 15 franceses que se levantaron con dicho buque.

---

**CON SUPERIOR PERMISO.**